

(67) 実用不銹鋼へ定電位抽出、实用  
(定電位電解法の研究一I)

大阪大学工学部 足立彰 岩本信也 道下勝己

## 1. 緒言

クロム鋼、不銹鋼製造時、表面疵の発生原因等、生成介在物に帰因するに差し  
られる種々の悪影響の防止対策において、いかなる手段を講ずるににより完全に  
生成を防止できたか、あるいは極小化するに到り得るかといふことは实用上必要  
である。

近年研究機器の急速な進展は、生成介在物を抽出するだけでなく元素分析を行ない  
するには構造解析でも可能となしつつある。

しかしながら、とくに实用鋼、場合介在物で不純化は避け得られない。この種  
の分析にはX線回折による判定の併用が絶対必要である。

いままで、塩素化処理を併用する方法もあるが介在物の組成変化を避けるには  
飛ばさしくない。介在物を鋼から安全に取出す方法を考へなければならぬ。

通常、抽出手段を用いると、实用鋼の場合炭化物が大量に取出され、更にそれ  
を生成酸化物なりして確認される。

本研究では、定電位電解法を用いて、抽出時に炭化物を溶解する手段を適用し  
た。

## 2. 研究方法

電解液は3% KBr aq. soln. および10% 塩酸アルコール溶液、3% 布化アーノニ  
水溶液を用い、クロム鋼、不銹鋼と人工合成したクロム炭化物の電流密度-電位曲  
線を作製した。さらに10% 磷酸水溶液を使用した。

通常の定電流電解法を実施した。この介在物をX線ならびに電子回折によった。

SUS 38鋼を定電位電解(1.3V)した場合、抽出介在物をX線回折した。

## 3. 研究結果ならびに考察

通常、定電流電解法を実施するとクロム炭化物が多量に取出されたのみで何の結  
果を得られなかつた。電解液は、3% KBr aq. soln., 10% 塩酸アルコール溶液、3%  
布化アーノニ水溶液を用いた場合、電流密度-電位曲線からみてクロム炭化物が  
全く取出されることが確認された。このように得られた抽出物は電子回折では  
より偶然に  $\text{Cr}_2\text{O}_3$  と認められたが、介在物の厚みは回折が支配されたので一般法  
では使用できぬものとみられた。

10% 磷酸水溶液を用いて、1.3V 定電位で SUS 38 を電解したところ、X線回折  
では  $\text{Cr}_2\text{O}_3$  が得られた。ただしニオジム錆外介在物を換へると、約10分後、薄  
膜が飛ぶ。